

# EL GRITO DEL PUEBLO

## DIARIO POLITICO

Año I

San José, Costa Rica, febrero 20 de 1906

NUM. 3

### Herrero Hnos.

## LA FAMA

### Almacén y Tienda de novedades

Ofrecemos el más completo y variado surtido de artículos de última moda, recién llegados y del más refinado gusto, tanto para señoras como para caballeros.

Precios y calidades sin competencia.

Es preciso visitar LA FAMA

### AVISO

Queriendo atender en diferente forma mis negocios, pongo en venta lo siguiente:—Un motor á vapor, fuerza tres y medio caballos; un molino para moler maíz, máquinas y accesorios para elaborar carnes.—Una volanta último modelo.—Informes en mi carnicería

### IL SEMPIONE

Está próximo á llegar el renombrado vino de mesa de la casa CONTRATTO, el famoso vino CHIANTI y varios otros productos italianos; estoy dispuesto á venderlos á precios de costo y servirlos á domicilio á las familias que me honren con sus órdenes.

El vino se despachará por docenas y toda orden será atendida por su propietario,

ERCOLE CANOSSA

En la esquina Noroeste del Mercado de San José.

## VICENTE PALAVICINI

### Joyero y Platero

A lado Norte del Mercado

San José Costa Rica

Tiene el gusto de ofrecer á su numerosa clientela un variado surtido de piedras finas, relojes, cadenas y todo lo concerniente al ramo. Su larga práctica le hace tener una escogida clientela, para la cual no pierde oportunidad de ofrecer lo mejor y más económico.

## HOTEL INTERNACIONAL

Único de primera clase en Puntarenas— Habitaciones higiénicas— Comidas suculentas y abundantes— Hielo á discreción— Cantina bien surtida.

El nuevo propietario de este ya afamado hotel le ha introducido notables mejoras, de modo de dejar satisfecho al gusto más exigente.

Se admiten abonados á precio convencional.

EMANUEL MOISO—Propietario, Admor.

## LA MIL FLOR

### ESTABLECIMIENTO FLORISTA

### Cuesta de Núñez

Ofrece al público sus trabajos originales del ramo, tan bien conocidos por lo artísticos y sus precios módicos.

Medalla de bronce de la exposición internacional de Jardinería de Hamburgo, 1897, adjudicado por Hortulanía Sociedad de floricultores daneses.

J. CARLOS KRISTIANSEN,  
Único florista especialista.

## LA BARCELONA

DE

### ANTONIO MONTEALEGRE

Gran establecimiento de abarrotes, pulpería y vinatería. Grandes existencias en vinos y licores finos importados directamente.

Depósito de los afamados puros elaborados con tabaco de las renombradas vegas de Cachí.

Precios sin competencia.

Director y Editor responsable.

J. A. Camacho

Redactor,

Ramón Ruiz T.

Administrador,

J. Pagés P.

APARTADO DE CORREO N° 540

Dirección telegráfica: "Manuel Díaz"

### CABLEGRAMAS

Petersburgo, 17.—Impulsado por el aserto hecho por Rojestvensky, relativo al vil manejo del departamento de construcción de flotas al cual atribuye la derrota que sufrió en el mar del Japón. El ministro de marina Birielleff ha decidido cambiar los empleados de todos los ramos del ministerio. Anúnciase la destitución del general Maltshoff quien en su calidad de proveedor en el ramo de construcción naval es responsable por la compra de materiales.

Odesa, 17.—El teniente Schmidt, quien encabezó el motín naval y cuyo juicio empieza la semana entrante, se ha vuelto loco, habiendo rehusado comer y beber por espacio de tres días.

Londres, 17.—En reunión que se celebró esta tarde en el club liberal, decidió nombrar un candidato para disputar con Mr. Balfour la próxima elección en una de las divisiones electorales de esta ciudad. No se ha designado aun el candidato, pero se cree que será Thomas Gibson Bowles, quien representó á Kings Lynn, en el último parlamento y quien cuenta con el apoyo de muchos liberales. Se ha formado un nuevo grupo de obreros compuesto exclusivamente de los miembros obreros de la Cámara de los Comunes. Se cree que esta organización es adversa al partido que eligió presidente á Mr. Keir Hardie.

Londres, 17.—El crucero británico "Diana" ha sido despachado á Fabah, puerto sito sobre la frontera turco-egipcia, en la península Sinai. La expedición tiene por objeto obligar la evacuación de la tropa turca que desde hace algún tiempo lo ocupa á pesar de ser palpablemente territorio egipcio. La Gran Bretaña exige su evacuación inmediata.

París, 17.—Hoy pasó la Cámara de diputados el proyecto de ley concediendo subvención á la marina mercante francesa. El proyecto lleva una enmienda en que se obliga á los buques extranjeros que entren á los puertos de Francia conforme á los reglamentos de sanidad francesa.

Viena, 17.—El Parlamento húngaro será disuelto el lunes. Se han suspendido todas las negociaciones debido á la coalición. Tejevany está provisto por la corona con todo el poder necesario para quebrar toda resistencia que hiciera el

Parlamento al decreto de su disolución. Rossetih dijo esta tarde que Hungría está recayendo en el estado en que se hallaba en 1848.

Estokolmo, 17.—El Rey saldrá el 21 del presente con destino á Cabo Martín, pasando por Berlín, donde visitará al Kaiser.

París, 17.—Los cónsules americanos en París, el Havre, Bordeaux, Nice, Marsella y Nantes, tomaron posesión hoy de los archivos de los consulados venezolanos.

Petersburgo, 17.—A causa de la creciente oposición á sus proyectos de expropiación de los campos privados, el Ministro de Agricultura dimitirá y el Czar aceptará su dimisión. Se dice que también habrán otras dimisiones.

Berlín, 17.—El Kaiser ha sorprendido á todos permitiendo la circulación del libro de caricaturas de él, reunidas por Feen Carturel en París, el cual, los celosos empleados de aduana habían confiscado.

Melilla, 17.—Los navíos de guerra españoles, "Extremadura" é "Infanta Isabel", llegaron á este puerto.

Marchica, 17.—La cañonera marroquí "Turki" prepara otro ataque contra la factoría de Marchica por haber provisto de armas á los rebeldes. Notase mucha animación en el campamento rebelde. Hamara ha dado orden de concentrar sus fuerzas en los contornos de Ujada, sito sobre la frontera de Argelia.

Gibraltar, 17.—La cañonera "Turki" dió caza ayer al vapor francés "Senith", por haber desembarcado contrabando en Marchica. El buque de guerra francés "Lolandi" intervino para impedir la persecución; el "Turki" bombardeó la factoría de Marchica; el "Lolande" le disparó 4 proyectiles al "Turki". Ambos navíos regresaron enseguida á Melilla. El Comandante marroquí protestó, pero el Capitán francés prohibió el bombardeo hasta que hayan sido retirados los súbditos franceses. Se dice que España dió orden al "Extremadura" de proteger el "Turki", haciendo uso de la fuerza si fuere necesario.

Algeciras, 17.—Opina Mr. White, que las dificultades se arreglarán dentro de breve tiempo; pero si no se obtuviera un pronto arreglo, sería mejor devolver conferencia inmediatamente. Si los actuales esfuerzos particulares de conciliación fracasasen, se le debe someter al debate y votación de la conferencia. Se dice que Venoste dijo que la conferencia asemeja á un enfermo á quien se le mantiene vivo con oxígeno.

Londres, 17.—Circula la noticia de que en París y Berlín se anuncia oficialmente que los Estados Unidos desean mediar en el asunto de Marruecos.

Madrid, 17.—Moret, en una entrevista, dijo que el peligro de una inmediata ruptura ha desaparecido por el momento, pero que no ve ningún camino de arreglo, pues Francia ha llegado al límite de sus concesiones, y Alemania no cede una pulgada de sus pedidos, los cuales constantemente aumentan.

París, 17.—Ossay exprésase optimista, relativo al resultado de la conferencia de Algeciras, pero declara que Francia no cederá respecto á la policía.

## EL GRITO DEL PUEBLO

## Carta Zúñiga

Al acusar la carta dirigida á Máximo Fernández lo hacemos con la plena seguridad que así la acusan todos los hombres sensatos que en la actual campaña discuten, pero que convencionalismos más que otras cosas, acallan en sus corazonas lo que sí en privado se dicen los unos á los otros, no así se atreven hacerlo en público.

En el caso actual hay pocos que se atreven sacrificarse y es mal hecho; este es el instante supremo para los hombres de nombradía que la historia fatalmente señalará y sin compasión habrá de dictaminar contra ellos cruelmente y es el momento en que los verdaderos abnegados, emancipándose del Jefe, procedan cual su nobleza oculta les manda y tal vez así ayuden á la obra grande de venganza porque hoy la voz popular clama.

Nó es ni noble ni caballeresco en privado reconocer una cosa y luego en público desdecirse de ello; esa convención nos ha sugerido la redentora tarea que hemos emprendido y al ver tantos amigos que nos acompañan en el sentir, trataremos de alentarlos con nuestro valor para que no oculten sus sentimientos y reconozcan que la verdad ha sido escarnecida y hay que castigar á los que la atropellaron; cogiéndonos, á su antojo, como niños incautos y riéndose del patriotismo que nos ofuscó en mal vada hora.

Desde que nosotros leímos la mencionada carta quedamos casi sin brújula en nuestro sentir y es público y notorio á nuestros íntimos en la causa, como podíamos probar, que desde ese instante quisimos combatir al autor de ella y presentarlo en las dos cartas que estaba jugando; castigarlo y duro, porque como bien discutíamos entonces era el único modo, ó de hacerlo volver á las filas del deber ó desenmascararlo sin rodeos para que los partidos ya en conocimientos de causa resolvieran lo que mejor conviniera.

¿Por qué se andubo con escrúpulo y á qué falsas teorías se sometió el porvenir?

—He ahí los puntos oscuros que no podemos comprender!

La carta de Zúñiga-Fernández fué un disparate político del mismo Jefe que la suscribió, pues bien pudo enmascarar un poco más su espada de dos filos y nunca la "Unión" al verlo tan claro y sin escrúpulos como se le presentó debió dejarlos sin castigo.

Hoy decimos ó dicen, ¡un documento que pruebe la perfidia! y no se les ocurre que el mismo auto de infidencia está firmado por el Jefe á que se le han dado los votos; y de nó; que se nombren caballeros extranjeros no inmiscuidos en esta contienda política para que den su fallo imparcial á esa *joya de horticultura*, conque nadie se engaña, pero no se atreven á reconocerlo en público.

Nosotros decimos que está claramente atestiguado en la carta que el señor Zúñiga nada contaba de

la "Unión Republicana" y la despresión en el desdeñoso estilo de su misiva, en que indudablemente daba un adiós de despedida, aunque poco cortés, franco, á los partidos de la que llamó ilusa "Unión" y que más tarde con dolorosa verdad habríamos de verlo Señor y muy Señor de los unionistas.

Pero no de todos habría de ser Señor y eso es lo que vá á ver; quiera que nó; la opinión de los pueblos de Costa Rica dará su fallo libre, aunque esté atada con sus firmas, que á nada los obligan ya desde el momento que se les ha libertado por no ser leal lo firmado.

Que no es leal lo firmado no hay uno sólo ya que lo dude y aun en el seno del zúñiguismo mismo se reconoce que la derrota de la "Unión Republicana" se firmó al proclamar á don Tobías Zúñiga como candidato de ella.

Una derrota legal, perfectamente legal.

Cómo pudo la ambición cegar á Fernández y Zúñiga, pero en la penitencia que les espera, será eternamente espionado, el pacto que los ligó y de esa misma penitencia saldrá ileso el nombre puro que trataron de burlar.

Ah! en esta vez tenemos el simpático papel de vengador, á que nuestro amor á una causa nos obliga. Venganza! Venganza!

Ese es el grito de los buenos hijos de Costa Rica.

Continuaremos.

## Léase! Léase!

San José, febrero 17 de 1906.

Señor Director de

EL GRITO DEL PUEBLO

P.

Muy estimado señor:

Verdadero respeto siento por usted al admirarlo en la valiente campaña que se ha lanzado por salvarnos de una vergüenza, y así quiero ser el primero que le mande mi aplauso de aliento y mi humilde contingente, si es que con la presente contribuyo á algo.

Yo fui fernandista, y aunque pobre artesano, bien saben mis compañeros de causa, que fui á donde puede ir el más abnegado de la causa republicana, pero á los dos días de la primera conferencia en casa del Licdo. Aguilar Barquero, supe por un pariente elector que el candidato era don Tobías, por haber ya un pacto entre él y un ex-Jefe, y desde entonces me disgustó este proceder mucho más, yo oí estando en el bufete de don Máximo, que decía á unos sotistas que lo habían ido á ver, que él estaba al lado de don Bernardo Soto porque con el jefe del Partido del Pueblo pesaba el cargo de haber pactado con el partido nacionalista, y decía que era un hecho, puesto que á él se le había amenazado con eso.

Yo nunca pude figurarme tanta *cochinada* en hombres que representaban una idea y salí de aquel bufete jurando por los restos de mi madre no volver á él en mi vida, y como soy hombre que afirmo lo que digo, se lo comuniqué á un caballero de los más altos de mi

partido, y sabe lo que me dijo: cállate, y cuidado cuentas á nadie eso.

Disponga de mí como guste y mañana iré por su oficina.

Soy de Ud. su seguro servidor,

F. RAFAEL CHAVES J.

La carta, que fiel copiamos á la letra, está á la vista de todos cuantos quieran verla, en la oficina de este diario, y caballeros que en nuestra oficina estaban cuando nos llegó, pueden asegurar con nosotros lo que ella es de propia espontaneidad del firmante y que la recibimos sin haberla solicitado.

Es documento importantísimo en la actual contienda, y como tal lo exhibimos para que juzguen nuestros lectores todo lo que se va ganando, y si hay ó nó razón en decir lo que decimos.

Como el partido á que combatimos nos puede desconocer esa carta, y para desde ahora no entrar en otra discusión que la que podemos, le decimos por nuestra cuenta que en esta oficina hay orden de mostrársela á quien la solicite y que á nada más nos obligamos, puesto que no tenemos otro documento ni otra prueba que la carta recibida.

## Máximo Fernández

## CAPÍTULO IV

Ya no serán sólo los documentos que le exigimos, hay muchos cargos contra ese señor y dará cuenta completa de su política.

En el partido sotista existen caballeros que de voz de don Máximo Fernández oyeron promesas de lealtad y desinterés en la causa que perseguían y recriminaciones que decía tener contra don Tobías Zúñiga Castro; no nos explicaremos hoy ni nunca, porque esos caballeros, que son valientes porque nos consta, no se atreven acusar públicamente á Fernández y exigirle cumplida cuenta de su proceder.

De don Bernardo Soto nos explicamos el silencio, pues él estará creído en que el patriotismo de los demás es tan alto como el suyo y tan desinteresadamente al pensar así no hace otra cosa que juzgar las cosas á la altura de su elevado criterio.

Los hombres tan honrados creen que los demás son lo mismo y se ven cada momento expuestos á engaños; pero sus adictos deben ver las cosas bajo un prisma muy distinto y sin consultarle, completamente emancipados de él, pues al pedirle permiso para obrar se le exige una cosa imposible, proceder como las circunstancias exigen y revolucionados exigir el pacto de los tres una nueva forma ó mejor aun, desautorizar lo hecho puesto que la voz pública así lo exige.

Duro, durísimo es ese paso, pero tenemos que convenir en que ya don Bernardo Soto está ligado y sin pruebas evidentes nada podía autorizar y por lo contrario su electoral sí puede decirle: señor, la opinión de todos es que ha habido falta de lealtad en los compañeros de Ud. en la "Unión" y que víctima de pactos secretos fué nuestro Je-

fe engañado temerariamente así nos lo grita la conciencia y los hechos; señor, al dejar de castigar tales ruindades políticas faltamos al sagrado deber que á Ud. nos liga y jurando salvar el limpio y honrado nombre del Jefe que nos enalteció en la lucha, venimos á decirle adiós para procediendo bajo nuestra responsabilidad castigar á los culpables.

Ese es hoy el deber de nosotros los sotistas. No es que aconsejemos que desobedezean al Jefe, no; es que el caso es especial y como tal se debe ver y no andar esperando que Máximo Fernández diga: bien, es así, que hay con ello y yo hago lo que me da la gana y aguántense, para que fueron menos listos que yo.

Eso es irrisorio. Para proceder con energía basta la prueba plena que la voz de todos los círculos políticos nos han dado al aplaudirnos en la tarea redentora que hemos acometido.

Notoriamente público es el dicho de varios electores fernandistas de no haber autorizado á su Jefe y todavía se atreven andar con paños tibios.

Paños tibios le daremos á don Máximo y él ya lo comprende y no las tiene todas consigo.

Continuaremos.

## Salvemos el honor nacional

Único horizonte que vemos

EN NUESTRO PUESTO

El honor nacional ha sido atropellado por un nombre que nunca debió salir del seno de esa agrupación que se llamó "Unión Republicana"; hoy por el porvenir, por la historia, hay que salvarlo y en el único horizonte que vemos posible, alzamos nuestro estandarte para que con él vayan los preclaros y dignos ciudadanos á la redención de la mala obra de que gratuitamente se quieren constituir defensores.

No carecemos de razón al decir que el nombre que se ha buscado es inoportuno, y este diario al constituirse en acusador de ellos, no ha hecho otra cosa que reflejar la voz de las multitudes, que en todas partes es la que más vale y la que más puede.

Nuestro puesto es el de defensores de la "Unión Republicana" y acusadores de sus detractores, para el debido escarmiento de aquellos, que con doblez inaudita, han buscado salvar sus intereses sacrificando todo miramiento y todo escrúpulo.

Con Tobías Zúñiga á la cabeza vamos mil veces á una derrota cierta y hay que comprenderlo así y hay que evitar la vergüenza de que mañana no se nos diga que no tuvimos valor para enfrentarnos á las cosas de que se acusa el triunfo de esa candidatura y de que no se ha podido desmentir lo más mínimo.

Un cuarto candidato es nuestro estandarte y que alzado en el puesto de la discusión la conveniencia

de un nuevo hombre, limpio y puro de tanto fangal como el que en la presente etapa cobre á los que pudieron vencer.

Mañana, después de un detenimiento minucioso del hombre que nos conviene, lo lanzaremos á la discusión y hoy excitamos á todos los honrados de Costa Rica á que nos iluminen y nos acompañen.

Un cuarto hombre, honrado y limpio de toda duda, será la única estrella posible en el horizonte oscuro de Costa Rica.

De no, caigan los traidores, y á combatirlos; los combatiremos en la convicción plena de nuestro deber.

Soto, el más puro de los hombres, Fernández y Zúñiga si quieren tregua, deben rehacer lo hecho y fijar sus miras en la imposibilidad que el triunfo les prepara con los inconvenientes que ahora presenta la lucha y el mismo nacionalismo que en este momento históricamente aclamado será el que más aliente la idea de un candidato que ponga paz entre los hermanos.

Los partidarios de don Bernardo Soto deben venirse con nosotros y salvar todo obstáculo que quieran Zúñiga y Fernández presentarnos.

Todos aclamemos el nombre de ese salvador que nos espera y Costa Rica gozará de paz y concordia por cuatro años más.

**INFORMACIÓN GENERAL**

**Avisamos**

al público que la Administración de EL GRITO DEL PUEBLO, se ha establecido en las Arcadas, frente al Teatro Nacional.

Solicitamos niños con buenas referencias para la venta al pregón.

**Reuniones**

El sábado, domingo y lunes pasado muchas personas pertenecientes á los partidos Republicano y Republicano Independiente celebraron reuniones en las que desconocieron la candidatura del señor Zúñiga para la Unión Republicana; por lo avanzado de la hora nos ha sido imposible obtener detalles, pero no teman nuestros lectores, en el próximo número los informaremos debidamente sobre este particular y también de todo cuanto hagan en este sentido las personas honradas que no son serviles.

**Teatral**

Varias veces hemos visto, en algunos colegas, anunciando que pronto se organizará la Compañía Ureña, pero por lo visto no han sido más que rumores, hasta la fecha no ha habido tal organización, ni creemos que tenga lugar; estamos condenados al más completo hastío, ya ni toros nos quedan, no es muy bonito pasar los domingos bostezando y midiendo calles.

**Documentos públicos**

Muy importantes revelaciones haremos muy en breve y mientras tanto hoy nos complacemos en anunciar, que estamos en posesión de documentos de tanto interés que no es para decir el alboroto que se ha de formar.

En esta sagrada campaña que

nos hemos propuesto librar hablaremos tan claro que nos va á entender el sordo más sordo que pueda existir.

**Carta**

La carta que anunciamos en nuestro pasado número hoy ve la luz con los comentarios del caso.

Y luego dirá don Máximo que estamos solos.

**Las mujeres**

Las mujeres de mala vida, que en Costa Rica gozan de tanta libertad, en todas partes del mundo están debidamente reglamentadas.

No podemos comprender como en la capital de una república que como ésta la cultura social ha llamado la atención de extranjeros y nacionales, la policía no haya puesto cuidado esmerado en tan importante asunto y si cada vez que la prensa se ha ocupado del desearo de las Mesalinas es verdad que se les ha amonestado en cambio ellas con altanería dicen que las cobija la ley.

La ley no puede cobijar tal vergüenza y si no hay un código que las ponga en raya, deben las autoridades competentes interpretar los más tribales reglamentos del decoro que nos manda que la inmoralidad no se exhiba.

**El puente de la Fábrica**

Algunas personas que entienden en el asunto, nos han comunicado que el puente en cuestión se mueve mucho al pasar los carruajes; sería muy conveniente que el señor Ingeniero de Obras Públicas ó á quien corresponda lo revisara, pues daría mucho que sentir si ocurriera alguna desgracia, siendo un puente de tanto tránsito.

**Parque Central**

Ya que tenemos la pretensión de colocar á nuestra capital á la altura de las primeras ciudades de la América latina y procuramos esmerarnos en todo lo que concierne á su ornato, debieran los encargados de ello, tener á lo menos el principal Parque en un estado más presentable, el piso está muy desigual, menudean los tropezones con las innumerables piedras salientes y hoyos, el alumbrado es escasísimo, faltan por lo menos cuatro focos más de luz, pues á la hora del recreo ya es de noche y cuando por algún inconveniente tiene lugar allí la retreta, resulta lúgubre, y por último es necesario de todo punto desterrar los zopilotes, que habiendo tomado por domicilio algunos árboles del Parque, regalan á los paseantes con algo muy desagradable, que mancha los trajes claros de las señoritas, que con su presencia honran y dan realce á los paseos.

**Modas y más modas**

En este San Chepe de nuestros pecados cada día toma más vuelo la moda entre nuestro bello sexo. Las tiendas están de plácemes, pero los bolsillos de los amantes esposos y cariñosos papás pegan cada chillido que hacen estremecer el hogar; señoras y señoritas, por la Virgen de las Angustias, no exageren tanto las modas, que si la voluntad de los hombres es grande, no es así la voluntad de don

Dinero, que hace algunos años se va escondiendo no sabemos dónde y tenemos que hacer milagros para hallarlo y más para cogerlo de una oreja y traerlo á casa, de donde sale ligerito hacia las tiendas, llevado por bellísimas manos, tratarlo con más cariño y no nos abandonará tan pronto, pero si tan pronto lo tiran cree ver hermosas caritas ceñudas y se asusta.

¡Piedad para nos!

**Gritos**

Ayer domingo al pasar uno de nuestros colaboradores por el lado Norte de la Botica Francesa, un grupo de seis individuos gritó: ¡abajo Fernández! vivan los ciudadanos de valor!

La policía corrió, y nuestro colaborador, por ir con una señorita, no pudo parar atención en otros detalles, pero indudablemente eso habla muy en alto de nuestro pueblo josefino.

Que mucho esperamos de nuestros pueblos!

**Retretas**

No nos parece conveniente que en el Parque Central sea donde se celebren las retretas, pues allí no cabe la distinción y se codean las mujercillas con las clases más altas de nuestra distinguida sociedad. Juntos pero no revueltos!

En el Morazán hay dos divisiones y se puede estar en perfecto separamiento.

**MÁS CABLES**

Madrid, 18.—Notician de Melilla que el crucero "Lolande" se presentó ante Marchica, apresando el barco contrabandista "Zenit", conduciéndolo enseguida á Oran. El Comandante del "Lolande" mando á tierra á invitar á los colonos franceses á pasar á bordo, porque en Marchica no puede Francia responder por su seguridad personal.

Londres, 18.—El corresponsal del Times, en Petersburgo, avisa que un distinguido empleado garantiza el siguiente relato: "Hace pocos días Witte supo que la policía secreta imprimía una enorme cantidad de proclamas redactadas por el General Bogdmovich y Trepoff, en que se incitaba al pueblo á matar á los liberales y judíos. Acompañado del Ministro Filossoff y del Príncipe Urosoff, Witte se dirigió á la Dirección General de Policía, donde encontró irrefutables pruebas de la denuncia. Hubo alboroto en Witte y Durnovo. Aquel se trasladó enseguida á Tzarkoeselo, pero no pudo obtener el apoyo del Czar. Se dice que dimitirán el Príncipe Urosoff y otros altos empleados del Ministerio."

Petersburgo, 18.—Se han arrestado seis importantes miembros de la organización social revolucionaria. Se hallaban provistos con abundancia de explosivos y bombas. Se cree que trataban de ultimar al Gobernador Doulassoff, de Moscow. Anoche, poco antes de partir de ésta otro miembro de la comitiva, un joven estudiante botó la bomba que llevaba y se fugó. La policía también apresó á ocho terroristas, pertenecientes á otro grupo, en cuya residencia se encontraba gran cantidad de cianuro de potasio y otras sustancias quirúrgicas mortíferas. También habían millares de proclamas revolucionarias. Se sospecha que los terroristas, no pudiendo alcanzar á las personas por medio de la violencia abierta, intentarán el medio más sutil del veneno. Se ha dado orden á la policía de ésta de arrestar en Saratoff los miembros del comité revolucionario, organizado

para incitar dificultades agrarias en la provincia de Saratoff. Entre los presos se hallan muchos estudiantes. Uno de estos tenía en su poder un puñal envenenado.

Riga, 18.—Cruceros rusos situados á la altura de este puerto inspeccionan á todo buque que se arribe, á fin de impedir la importación de armas. Se ha recibido aviso de que hállanse en camino varias grandes consignaciones destinadas á reponer los millares apresados y destruirlos por la tropa. En el centro de la ciudad se ha descubierto un depósito de bombas. Notician de las provincias que continúan diariamente las ejecuciones. Están dirigiéndose á Dondangan, donde hay recrudescencia del movimiento revolucionario.

Petersburgo, 18.—Una caja cayó de un tren de carga que descargaba en la estación de Nicolás, estallando con tremenda fuerza. La investigación del caso dió por resultado el descubrimiento de que toda la carga consistía de explosivos. El tren procedía de Vladivostok.

Colonia, 18.—Avisa un despacho de Petersburgo, que se ha expedido un ukase ordenando la distribución de los terrenos del Czar entre los aldeanos. Créese que rescripto ha resultado de cartas recibidas en real palacio, amenazando la vida del Czar si se negase á aplacar de este modo la ira de los aldeanos.

Algeciras, 18.—Mohamed Torres recibió telegrama del Comandante del buque de guerra Sediel Turke, quejándose del proceder de Lalande en Marchica.

Londres, 18.—Parece que el Saland no tiró sobre el Sidiel Turke. Se dice que oficiales alemanes dirigen este navío. Los diarios españoles muestran dispuestos á abultar el asunto.

Madrid, 18.—El Ministro de Francia en ésta, Mr. Camelon, ha conferenciado con Moret sobre incidente de Marchica.

París, 18.—Publica el Correo de París una entrevista con Mr. Oser, dueño del Zenit, buque que persiguió el Sidiel Turki. Dice que antes de salir de Zafarise, el Comandante del Saland registró minuciosamente al Zenit sin encontrar contrabando. El Zenit hacía viaje de recreo. El dueño quejóse de que el Saland no haya intervenido enérgicamente.

Londres, 18.—El nobilísimo Lord Clifford, cácase con una bellísima artista dramática de 20 años llamada Eva Carrington.

Guayaquil, 18.—Rumoréase que las fuerzas peruanas ocuparon la ciudad ecuatoriana de Andoas.

Berlín, 18.—Parece que las negociaciones de Algeciras no adelantan. Los franceses quieren mando de policía en puertos y ciudades y en distritos adyacentes á éstos, pedido que Alemania decididamente rechaza. Ambas partes muestran tenaces.

Algeciras, 18.—Ahora en la noche hay mayores probabilidades de arreglo de la cuestión de policía. Revoel entregó á Rodwitz contestación por escrito á las últimas propuestas de este. Se dice que constituye serio paso hacia la conciliación.

Copenhague, 18.—Ha llegado á ésta el Kaiser alemán.

Petersburgo, 18.—Debido á la intervención del Czar que desea la permanencia de ambos en el Ministerio, Witte y Durnovo, se reconciliaron cuando todo hacía presagiar la ruptura completa, á pesar de haber cedido el Czar á los deseos de Witte, disminuyendo medidas de represión, Durnovo é Innatieff prevalecen en la corte.

New York, 18.—Un terremoto ha sacudido las islas de San Thomas, Barbada, San Vicente, Dominica, Guadalupe y Santa Lucía. Casi todas las casas de Castries están dañificadas. Todos los cables de las Antillas están interrumpidos.

# La Artillería

— DE —

**JUAN TORRES****CANTINA — SALON DE BILLAR — PULPERIA**

Frente al Cuartel de la Artillería

Este acreditado establecimiento ofrece á su numerosa clientela y al público en general un nuevo y variado surtido en artículos de pluperia. Licores de las más famadas marcas del extranjero y del país.

Nuevo salón de refrescos con un magnífico BILLAR moderno.

**FORMALIDAD — ASEO — Y — ECONOMIA**

Unica casa que vende los famosos tragos

**Calderón y Beti Jai**

## LA ULTIMA JOYA

Empresa de funerales y carruajes

— DE —

**JACINTO CARBONELL**

Ofrece al público un servicio completo de coches para paseo, teatro, matrimonio, bautizos etc.

El ramo de funerales es completo y el establecimiento cuenta con lo mejor y más económico: ataúdes desde \$ 2 00, cajas mortuarias, catafalcos de varias clases, carro, fúnebres elegantes, y de 1ª 2ª. También se hace cargo de las invitaciones y coronas.

En la actualidad ofrece al público un ataúd y carro fúnebre de 3ª clase tirado por dos caballos americanos, todo por \$ 25 00.

—SERVICIO CUALQUIERA HORA DE LA NOCHE—

## ¡La verdad se impone!

LA ZAPATERÍA ESPAÑOLA no necesita de mucha propaganda sus clientes la hacen muy buena al recomendar sus trabajos que siempre son de primera calidad.

No contentos con el calzado que se hace aquí se ha obtenido instalar un taller especial en España de donde ya ha llegado la primera remesa de calzado que se exhibe en su nuevo y elegante escaparate y que ha causado la admiración de los transeúntes.

Se hacen todos los estilos, francés, español, y americano.

**A LA PERFECCION****Dr. JULIO BORBON O.**

MEDICO CIRUJANO

Despacha frente á La Alhambra, cuarenta varas antes de llegar al Parque Central.

Horas: de 8 á 10 a. m. y de 12 á 4 p. m.

*A los pobres no cobra consulta*

# ZAPATERIA ESPAÑOLA

— DE —

**Manuel Escorriola**

La más antigua y la que ha dado mayores garantías á su numerosa clientela. Tiene un variado surtido de materiales escogidos y ha bajado sus precios á la altura de la situación. Envíos por correo á todas partes del país libre de portes.

## PANADERIAS

**La Soledad** ● **La Habanera**● **La Estrella** ●**Rodolfo y Prudencio Odio**

Estos acreditados establecimientos trabajan con materiales de primera calidad. Maquinarias modernas. Aseo y esmerado cumplimiento. Ventas de harina al por mayor.

## La Palestina

Esta talabartería tiene á la disposición del público un magnífico surtido de materiales en el ramo lo mismo que monturas de varios estilos y precios garantizando la excelencia de los materiales.

**Precios económicos****SANTIAGO CALVO**

## Botica del Comercio

— DE —

**CARLOS A. SILVA — PROPIETARIO**

Esta casa, montada a la altura de las mejores de la capital, ofrece á su numerosa clientela, un variado surtido de productos nuevos y modernos, pedidos directamente por ella.

En todos los vapores introduce de las mejores casas de Alemania, Francia y Estados Unidos, perfumerías y artículos concernientes al ramo de Farmacia en general.

# TIPOGRAFIA ALSINA

## TRABAJOS ARTISTICOS Y COMERCIALES

Unico establecimiento en el país que cuenta con los mejores elementos. Ha recibido un variado surtido en papelería desde el más fino de puro lino hasta el más inferior para periódicos. Se venden también cartones

**Tintas de la casa Lorilleux & Co. a 13 colones lata de 10 kilos**

Para cartelones tenemos una variedad de tipos bien visible.— Para cartulinas hay varias clases de plumillas y góticas.— Para esquelas mortuorias la variedad es inmensa contando desde la clase más fina hasta la mediana.

Esta empresa se hace cargo de la impresión, rotulación y circulación de invitaciones mortuorias, á toda hora del día y de la noche, contando con personas dispuestas á dar el más exacto cumplimiento.